



A.C.A.N.B

ASSOCIATION CONSERVATOIRE DE L'ABEILLE NOIRE BRETONNE

RAPPORT MORAL 2022

Présenté par Jo Héré | Président





en 2022

L'année 2022 a été l'année de la reprise après l'arrivée destructrice du varroa.

*Toutefois, **grâce au travail de l'équipe bénévole**, nous sommes arrivé au printemps 2023 avec **72 colonies**.*

Mais en apiculture tout va très vite. Aussi, comme l'année dernière, je vais vous donner des nouvelles de cette saison.



la saison apicole 2023

La saison a été mitigée, avec un temps médiocre notamment en août, un problème de loque américaine, et enfin un essaimage très important tout au long de l'été, que nous avons eu du mal à maîtriser.

La récente tempête a causé des dégâts notamment sur un rucher ou plusieurs ruches ont été renversées par le vent.

*Toutefois **le travail des apiculteurs bénévoles a été efficace** puisque, malgré ces difficultés, nous avons mis en hivernage 80 colonies en comptant les nucléis.*



une bonne nouvelle

Agnès Ménage, vétérinaire, lors de son contrôle de début octobre, a constaté qu'il n'y avait plus de loque américaine sur les deux ruchers qui étaient touchés.



production de miel

La production est similaire à celle de l'année dernière malgré un nombre de colonies supérieur, sans doute du fait de l'essaimage.

*Pour l'année prochaine, nous réfléchissons à **améliorer notre fonctionnement** afin de mieux contrôler l'essaimage et aussi à **mettre en place des protocoles**, pour améliorer encore la cohérence de nos pratiques apicoles sur les ruchers ouessantins.*



les virus

L'étude sur les virus se poursuit.

*En 2023, avec deux scientifiques, **Anne Dalmon** de l'INRAE et **Eric Dubois** de l'ANSES, et en collaboration avec **Agnès Ménage**, vétérinaire, nous avons mis en œuvre ce projet pour assurer un « suivi des abeilles mellifères d'Ouessant suite à l'introduction de varroa ».*

*Ce travail se fait en **collaboration avec nos collègues** des îles de Groix et de Belle-Ile et du sud-Finistère. Il devrait se terminer fin 2024.*



aménagements 1/2

*Nous poursuivons les travaux de **réhabilitation de nos locaux au Stiff.***

Les quatre chambres de deux lits sont terminées et l'essentiel de l'aménagement des sanitaires est fait; restent les finitions de peinture.

Nous étudions la possibilité de transformer le logement utilisé auparavant par le permanent en deux studios.



aménagements 2/2

*Le hangar que nous utilisons près du sémaphore du Stiff a été très sérieusement endommagé avec la tempête. **Un quart du toit a disparu.***

Nous discutons avec le propriétaire pour faire les réparations.

*Par ailleurs, le propriétaire nous a donné notre congé car il veut vendre ce local qui, pourtant, se trouve en zone protégée. Nous avons contesté ce congé car nous estimons avoir un bail rural, de plus nous souhaitons à l'avenir y transférer notre miellerie afin de pouvoir faire des **extraction de miel en public** et créer ainsi un **nouveau lieu d'animation** à Ouessant.*



les visiteurs

La prise en charge de la visite du phare du Stiff, en collaboration avec l'association Ar(t)Stiff, a été mis en œuvre du 1^{er} juillet au 30 septembre.

*Nous avons eu **plus de 5000 visiteurs** sur les trois mois.*

Pour plusieurs groupes, la visite du phare s'est accompagnée d'une présentation de l'abeille noire.

*En plus des deux salariées, **une équipe bénévole très dynamique** a accompagné le projet. L'action sera reconduite l'année prochaine à compter du premier avril.*



impact sur le public

*Comme déjà souligné précédemment, nous souhaitons **renforcer nos actions de sensibilisation** auprès du grand public afin de faire évoluer nos comportements vis-à-vis de la planète, l'abeille étant un excellent support en la matière.*

*Notre deuxième journée de l'abeille noire a eu lieu le **samedi 16 septembre** avec le même succès que lors de la première édition.*

*Nos intervenants, **Patrick Péres** et **Monique L'Hostis**, ont été très appréciés par un public nombreux et attentif.*



photographie



A.C.A.N.B.
ASSOCIATION CONSERVATRICE DE L'ABEILLE NOIRE BRETONNE

*Cet été, nous avons travaillé avec un photographe de l'abeille de réputation internationale : **Eric Tournéret***

Vous trouverez son travail sur internet.



vie associative

*Nous sommes **53 adhérents et soutiens** au 8 novembre 2023.*

*Le nombre de journées travail en 2023 sera proche de **200 journées de travail des bénévoles**, en nette évolution sur l'année 2022 (120).*



projets 2024 1/2

➔ APICULTURE

Le fait d'être plusieurs apiculteurs à suivre les colonies du conservatoire, que la récolte de la bruyère callune est très tardive à Ouessant et que l'on doit prendre en compte l'arrivée du varroa, nous oblige à mettre en place des protocoles pour le suivi des ruchers afin d'avoir une pratique apicole cohérente.

Il nous faut également être très attentif aux questions sanitaires.

Nos objectifs restent les mêmes :

- *Remonter le nombre de colonies de production de 100 à 120 colonies maximum et, si possible en 2025, assurer la vente de reines sur le continent*
- *Poursuivre l'étude sur le « suivi des abeilles mellifères d'Ouessant suite à l'introduction de varroa »*
- *Poursuivre notre action pour renforcer la sécurité juridique de l'abeille noire à Ouessant*



projets 2024 2/2

➔ SENSIBILISATION

*La troisième journée de l'abeille noire aura lieu le **samedi 7 septembre 2024**.*

*Elle sera centrée sur l'exposition du photographe **Eric Tourneret**.
Eric et **Sylla De Saint Pierre** seront les intervenants de la journée.*

Nous organisons, avec Eric Tourneret, une grande exposition à Ouessant au phare du Stiff.

*Le coût de cette expo est pris en charge par Guerlain. Elle sera composée de **50 photos de 1,5 x 1m** sur la façade intérieure du mur d'enceinte du phare du Stiff, **du 1er avril à la Toussaint 2024**.*

Nous serons très heureux de vous rencontrer à cette expo.



A.C.A.N.B

ASSOCIATION CONSERVATOIRE DE L'ABEILLE NOIRE BRETONNE



DISCUSSIONS - ECHANGES - QUESTIONS